

LINO GÓMEZ CANEDO, OFM  
1908-1990

IN MEMORIAM

El 24 de diciembre, el Dr. Lino Gómez Canedo, distinguido colaborador del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México, murió en la ciudad de México de un ataque al corazón.

El Dr. Gómez Canedo nació en Tenda, Laracha (La Coruña), el 24 de junio de 1908. A la temprana edad de quince años tomó el hábito franciscano en la Provincia de Santiago de Galicia y, después de terminar sus estudios filosóficos y teológicos, pasó a Roma, en 1933, en donde compartió su tiempo de joven estudiante entre trabajos en la Curia General de los Franciscanos y estudios académicos, primero en la Escuela de la Biblioteca Vaticana (1936) y después en la Escuela de Paleografía del Archivo de Estado Italiano (1937) y finalmente en la Universidad Gregoriana en la que obtuvo el doctorado en historia (1939).

Aunque su tesis doctoral versó sobre un tema de historia diplomática europea, "Don Juan de Carvajal, cardenal de Sant'Angelo y Legado en Alemania y Hungría", su entrenamiento en trabajos de archivos y bibliotecas, adquirido en las altas escuelas de Roma y del Vaticano, lo inclinó por los estudios de fuentes y crítica histórica. Fue así como llegó al mundo de estudios americanistas.

Su interés por estos estudios, nacido desde sus jóvenes años con el contacto familiar que tuvo con el padre Atanasio López, fundador de la Revista *Archivo Iberoamericano*, de larga tradición americanista en España, recibió un firme impulso al ser nombrado director de esa publicación en 1939. Sin embargo, la verdadera entrega a los temas de historia de América vino siete años después, en 1946, gracias a una beca de la Junta de Relaciones Culturales del Ministerio de Asuntos Exteriores de España para un viaje de trabajo que tenía como objeto la preparación de una *Guía de los Archivos americanos*, obra que le dio

la oportunidad de entrar por la puerta principal a la investigación de las fuentes para la historia colonial de Hispanoamérica. Este viaje trajo al padre Lino el beneficio adicional de ponerlo en relación con la entonces recién fundada Academy of American Franciscan History, en Washington, D. C., a la que desde 1949 quedó adscrito y en la que realizó sus más importantes trabajos de investigación.

La obra del padre Lino podría parecer bastante dispersa. Debido a sus múltiples participaciones en congresos, reuniones académicas y colaboraciones con diversos institutos y revistas, sus publicaciones tocan una amplitud de temas que es difícil resumir aquí. Se pueden notar, sin embargo, líneas significativas que dan el tono de la contribución del padre Lino a la historiografía americanista. Así, en primer lugar, habría que señalar su interés por el estudio de las fuentes para la historia colonial de Hispanoamérica. Muy significativo es el hecho de que, como se señaló arriba, la obra con la que se introdujo de lleno al campo americanista, fue la *Guía de los archivos americanos*, que sigue siendo una importante ayuda para el investigador de temas americanos. Precisamente un poco antes de morir, el padre Lino terminó la revisión que, de esta obra, le había encargado el Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM, para una segunda edición. Este interés por las fuentes lo llevó a un terreno muy relacionado con ellas: la edición crítica de obras clásicas para la historia colonial, como *Crónica Franciscana de las Provincias del Perú* (1952) y *Crónica de los Colegios de Propaganda Fide* (1964) entre otras; así como también a la publicación de testimonios históricos de relevancia, como *Las misiones de Piritu. Documentos para su historia* (1967) *La Provincia Franciscana de Santa Cruz de Caracas. Cuerpo de documentos para su historia* (1974) y el *Epistolario de Fray Toribio de Motolinía* (1986) por mencionar algunos de los más importantes.

En lo que se refiere a temas relacionados con estudios indigenistas habría que señalar sus contribuciones al esclarecimiento de cuestiones sobre evangelización, *Evangelización y Conquista. Experiencia Franciscana en Hispanoamérica* (1977) políticas indigenistas de los misioneros y de la Corona española, "Evangelización y política indigenista: Ideas y actitudes franciscanas en el siglo XVI" (1976) escuelas y educación para indios *La Educación de los marginados durante la época colonial. Escuela y colegios para indios y mestizos en la Nueva España* (1982) y sobre todo sus estudios críticos de fuentes franciscanas relacionadas con el mundo prehispánico "Toribio de Motolinía and his historical writings" (1973) entre otros.

Estudioso, de saber casi enciclopédico en lo que se refería a fuentes franciscanas de historia americana, generoso, y de una proverbial sencillez franciscana, la figura de fray Lino Gómez Canedo se une a la de numerosos hermanos suyos que han sembrado en la historia de América frondosas plantas que dan a sus nombres memoria que va más allá de su corta vida en este mundo.

Francisco Morales, OFM  
Centro de Estudios Bernardino de Sahagún, A. C.

